



Medición del trabajo infantil en la agricultura: Comparar enfoques de evaluaciones en profundidad

Foto: FAO

Este estudio de caso compara dos enfoques para la evaluación en profundidad del trabajo infantil en el Líbano y describe las principales lecciones aprendidas.

Investigación en profundidad sobre el trabajo infantil en la agricultura

Antecedentes: Se trata de un estudio en profundidad sobre el trabajo infantil en el sector agrícola desde el lado de la oferta realizado en 2018 por el Ministerio de Trabajo, la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y UNICEF en colaboración con la Universidad Americana de Beirut (AUB) en el Líbano.

Objetivo: El objetivo era (i) comprender mejor la incidencia, las condiciones de vida y de trabajo de los niños, niñas y adolescentes refugiados sirios que viven en asentamientos informales con tiendas de campaña en el sector agrícola del valle de Beqaa, en el Líbano e (ii) identificar el capital social y la situación de seguridad alimentaria de los niños, niñas y adolescentes que trabajan y sus familias y los efectos del trabajo infantil en el logro educativo y el bienestar para apoyar mejor las actividades de protección social y erradicación del trabajo infantil durante la respuesta a los refugiados.

La metodología: Incluyó una encuesta a 1.902 hogares que comprenden 12.708 personas refugiadas. Se utilizó un cuestionario de hogar y un cuestionario infantil (para niños, niñas y adolescentes de entre 8 y 18 años). Para los niños y niñas menores de ocho años, se utilizaron personas encuestadas sustitutas. Las y los encuestadores empleados eran trabajadores sociales capacitados. Todo en la metodología pasó por múltiples rondas de aprobación ética por parte de una Junta de Revisión Institucional de la AUB, y tomó 24 meses obtener las autorizaciones requeridas y la capacitación de las y los encuestadores.

Evaluación rápida del trabajo infantil en la agricultura

Antecedentes: Este estudio conjunto abordó el trabajo infantil en la agricultura desde el lado de la demanda —incluidas las cadenas de suministro—, y fue realizado en 2017 por la FAO y UNICEF en colaboración con el Instituto de Consulta e Investigación, una compañía de consultoría empresarial para el Líbano y la región.

Objetivo: El objetivo era (i) comprender mejor las prácticas de las y los agricultores y su razón para emplear a niños, niñas y adolescentes, (ii) ayudar a identificar los principales desafíos del sector agrícola desde la crisis siria, (iii) recopilar información detallada sobre las condiciones de trabajo y su influencia sobre el alcance y la gravedad del trabajo infantil en las explotaciones y (iv) ofrecer al Ministerio de Agricultura recomendaciones que contribuyan a la ejecución del Plan de Acción Nacional del Gobierno del Líbano.

La metodología: Incluyó una encuesta utilizando la herramienta de evaluación rápida de la OIT con 422 agricultoras y agricultores que empleaban niños, niñas y adolescentes para trabajos agrícolas en fincas e invernaderos pequeños, medianos y grandes. Además de la encuesta, se llevaron a cabo debates con las partes interesadas y se realizaron visitas de campo con 30 niños, niñas y adolescentes que trabajaban y 30 propietarios locales (*shaweesh*) de asentamientos con tiendas de campaña. La FAO y UNICEF aprobaron los cuestionarios y la metodología, y señalaron que la evaluación tomó en consideración el Procedimiento de UNICEF para las normas éticas en la investigación, evaluación, recopilación y análisis de datos para

Cronograma: El estudio tardó tres años en completarse.

Socio: La AUB es una universidad de renombre y tiene altos estándares académicos éticos, especialmente en relación con las personas participantes en la encuesta con múltiples vulnerabilidades: estatus de refugiado, ser a veces muy joven, estar marginado, estar en trabajo infantil y vivir en asentamientos con tiendas de campaña.

Calidad de los hallazgos: Los datos producidos fueron de excelente calidad, confiables, informativos y muy detallados, lo que fue muy útil para la planificación del Gobierno del Líbano y dentro de la FAO, la OIT y UNICEF para la prestación de servicios y acciones preventivas.

abordar las dimensiones éticas relativas a: consentimiento informado; privacidad y confidencialidad; daños y beneficios, y gestión de riesgos. Las y los encuestadores obtuvieron el consentimiento directamente de las personas participantes y luego procedieron con el cuestionario. Las y los encuestadores empleados eran recolectores de datos técnicos.

Cronograma: El estudio tardó 18 meses en completarse.

Socio: La empresa de consultoría tenía menos estructuras formales para realizar la evaluación y era más flexible en la selección de participantes, ya que no tuvieron un período de aprobación prolongado de una junta de revisión ética.

Calidad de los hallazgos: Los datos recopilados de esta evaluación, aunque mucho más pequeños en tamaño de muestra, llevaron a hallazgos similares a los de la investigación académica en profundidad: tareas, grupos de edad, niveles de pobreza y estrategias de afrontamiento/sobrevivencia.

Lecciones aprendidas

- Para seleccionar la metodología de evaluación adecuada en situaciones de emergencia y crisis prolongadas, es importante considerar el tiempo y los recursos disponibles. Comprender las implicaciones de los distintos tipos de evaluaciones y encuestas antes de elegir una metodología.
- Los datos recopilados en ambos estudios fueron similares: las tareas y condiciones, el número de horas trabajadas y el salario recibido, los grupos de edad, los niveles de pobreza y educación y las estrategias de afrontamiento. Dada la complejidad del tema, el gobierno y los organismos regionales requirieron un estudio académico detallado para medir el alcance y la gravedad del trabajo infantil a fin de establecer políticas y estrategias de programas. Sin embargo, las agencias humanitarias y de las Naciones Unidas consideraron que, en retrospectiva, la evaluación rápida fue más ágil y más adecuada al contexto operativo que la investigación.
- Al planificar una investigación en profundidad, considerar los plazos (en ocasiones, largos) necesarios para las juntas de revisión ética e institucional previas a la recopilación de datos.
- Siempre equilibrar la necesidad de analizar las complejas realidades del trabajo infantil en el contexto y la obtención de la información mínima requerida para la respuesta humanitaria. En situaciones de emergencia y contextos de rápida evolución, la investigación en profundidad puede no ser el enfoque más adecuado.
- Asegurar que las y los encuestadores tengan las habilidades profesionales —y experiencia— para emprender la recolección de datos sobre trabajo infantil. Ya sea que realicen una investigación en profundidad o evaluaciones rápidas, las y los encuestadores deben tener las habilidades específicas para entrevistar con la sensibilidad requerida a los niños, niñas, adolescentes y las familias en riesgo.
- Combinar metodologías cuantitativas y cualitativas. Las evaluaciones rápidas de la FAO y UNICEF se complementaron con encuestas en profundidad y aprendizaje experimental en tiempo real de las y los profesionales sobre el terreno. Las partes interesadas clave del programa —como la protección infantil y la seguridad y salud en el trabajo—, junto con oficiales de extensión agrícola, agricultoras y agricultores y agentes de protección infantil, proporcionaron a la FAO información y conocimientos sobre trabajo infantil que demostraron ser cruciales para dar forma a las acciones programáticas para erradicar el trabajo infantil en la agricultura.
- Cuando el tiempo y los recursos lo permitan, el seguimiento y la verificación de los resultados y las recomendaciones de la encuesta pueden ser útiles para garantizar que la información sea completa y precisa.

Recursos

- ◇ Rima R. Habib (2019). Survey on Child Labour in Agriculture in the Bekaa Valley of Lebanon: The Case of Syrian Refugees. Beirut, Lebanon: American University of Beirut Press: <https://www.unicef.org/lebanon/reports/survey-child-labour-agriculture> (AUB, Gobierno del Líbano, OIT, UNICEF, FAO, IDRC).
- ◇ UNICEF y FAO (2019). Child Labour in Agriculture: The Demand Side, <http://www.fao.org/3/ca2975en/ca2975en.pdf>.